

Tokoh Penting Pada Periode Sengoku	
<i>Tiga Daimyo Utama</i>	<i>Oda Nobunaga ~ Toyotomi Hideyoshi ~ Tokugawa Leyasu</i>
<i>Daimyo Lainnya</i>	<i>Azai nagamasa ~ Chosokabe Motochika ~ Date Masamune ~ Hojo Soun ~ Hojo Ujiyasu ~ Imagaa Yoshimoto ~ Maeda Toshie ~ Matsunaga Hisahide ~ Mori Motonari ~ Otomo Sorin ~ Saito Dosan ~ Sanada Masayuki ~ Shimazu Yoshihisa ~ Shimazu Yoshihiro ~ Takayama Ukon ~ Takeda Shingen ~ Uesugi Kenshin ~ Uesugi Kagekatsu ~ Ukita Hideie</i>
<i>Tokoh Militer Terkenal</i>	<i>Akechi Mitsuhide ~ Fukushima Masanori ~ Fuma Kotaro ~ Hattori Hanzo ~ Hojo Ujimasa ~ Honda Tadakatsu ~ Kobayakawa Hideaki ~ Honganji Kenryo ~ Ii Naomasa ~ Ishida Mitsunari ~ Ishikawa Gaemon ~ Kato Kiyomasa ~ Maeda Keiji ~ Naoe Kanetsugu ~ Oda Nobutada ~ Otani Yoshitsugu ~ Saika Magoichi ~ Sanada Nobuyuki ~ Sanada Yukimura ~ Shibata Katsuei ~ Shima Sakon ~ Tachibana Ginchiyo ~ Takeda Katsuyori ~ Takenaka Shigeharu ~ Toyotomi Hideyori ~ Yamamoto Kansuke</i>
<i>Lain-lainnya</i>	<i>Kaisar ogimachi ~ Hosokawa Gracia ~ Komatsuhime ~ Izumo no Okuni ~ Kaihime ~ Miyamoto Musashi ~ Mori Ranmaru ~ Nene ~ Nohime ~ Oichi ~ Sasaki Kojiro</i>

Tabel 3.1

harus di hadapi oleh Nobunaga karena strategi baru harus dibuat sesuai dengan wilayah geografi, Negosiasi serta pola pikir musuh yang akan menjadi dasar pendoman penyerangan Nobunaga dalam proses penyatuan Jepang. Selain itu Nobunaga juga harus mencari koalisi yang akan membantu pasukan gabungan dalam penyerangan

b. Tokoh atau Penokohan

Tokoh, menurut Abrams adalah orang-orang yang ditampilkan dalam suatu karya naratif atau drama yang oleh pembaca ditafsirkan memiliki kualitas moral dan kecenderungan tertentu seperti yang diekspresikan dalam ucapan dan apa yang dilakukan dalam tindakan. Sementara itu, penokohan menurut Jones adalah pelukisan gambaran yang jelas tentang seseorang yang ditampilkan dalam sebuah cerita. Ahmad menggunakan istilah watak untuk individu rekaan yang mengalami peristiwa/berkelakuan di dalam berbagai peristiwa cerita.

Dalam kaitannya dengan keseluruhan cerita, peranan masing-masing tokoh tidak sama, ada tokoh yang dapat digolongkan sebagai tokoh utama dan tokoh tambahan. Tokoh utama adalah tokoh yang diutamakan penceritaannya dalam sebuah novel. Ia merupakan tokoh yang paling banyak diceritakan, baik sebagai pelaku kejadian maupun yang dikenai kejadian. Sedangkan tokoh tambahan adalah tokoh yang hanya dimunculkan sekali atau

1) Oda Nobunaga



Gambar 3.3

Oda Nobunaga adalah tokoh utama dalam cerita. Oda Nobunaga adalah seorang samurai pemimpin klan Oda yang sangat kontroversial disetiap pengambilan keputusan serta penentuan strategi perang selain itu Nobunaga digambarkan sebagai pemimpin klan yang selalu membaca arus zaman yang terjadi pada zaman sengoku.

Nobunaga sering disebut sebagai panglima dengan kekejaman yang tak tertandingi. Korban pembataiannya begitu banyak sampai-sampai tak terhitung jumlahnya. Reputasi buruk itu disebabkan dari gerakan gila-gilaan bagaikan bagaikan setan dimasa itu. Memang para pakar sejarah mengakui bahwa tanpa pembedahan besar oleh Nobunaga, zaman peperangan tidak mungkin berakhir. Bagaimanapun juga, secara harfiah memakan atau dimakan, membunuh atau dibunuh, rangkaian krisis seperti ini berawal dari pengerahan pasukan ke tettsu pada awal bulan agustus. Selain memiliki tindakan yang bringas

yang dipimpin oleh Oda Nobunaga. Nagamasa yang mendapat gelar Nagamasa *Bizen No Kami* merupakan anak dari Hisamasa Azai yang seorang pensiunan militer pada masa itu, Nagamasa adalah seorang anak yang sangat berbakti terhadap ayahnya, apa yang diinginkan oleh ayahnya akan dilaksanakan.

Selain berbakti Nagamasa juga merupakan samurai yang sangat menjunjung tinggi kesetiannya kepada klannya dan setia akan janji terhadap kesetiannya untuk tetap mengabdikan kepada klan Asakura. Hal itu dapat dibuktikan dengan kutipan berikut :

- a) “Karena itu, kau harus memiliki hati yang tabah, Bizen ini menuruti pendapat Ayah dan membulatkan hatiku untuk mempertahankan kesetiaan kepada klan Asakura”.¹⁵
- b) “Kami berhutang budi kepada klan Asakura sejak generasi kakekku. Seandainya aku melawan kehendak Ayah yang mengorbankan diri demi membalas budi kepada mereka, berarti aku durhaka”.¹⁶
- c) “Nagamasa memiliki kecerdasan dalam mengamati arus zaman dan mampu memahami cita-cita besar Nobunaga”.¹⁷

Dari kutipan diatas dapat dilihat sosok Nagamasa adalah samurai yang memiliki hati yang baik dan patuh akan tetapi sikapnya tersebut bertentangan dengan keinginan ayahnya yang lebih mementingkan sikap memilih setia kepada Asakura.

4) Oichi

¹⁵ Ibid hal 42

¹⁶ Ibid hal 42

¹⁷ Ibid hal 9



yang paling dominan dalam novel Oda Nobunaga. Sedangkan latar tempat yang lain adalah Tokyo, Gifu, Kyoto, Omi, Owari.

Sebagian besar cerita dalam novel Oda Nobunaga terjadi di Jepang tepatnya diwilayah Echizen dimana ia mengadakan rapat besar guna membentuk taktik perang baru saat tahu kalau di hianati oleh klan Azai, selain itu Echizen juga merupakan tempat perang terbuka saat klan gabungan Oda-Tokugawa menyerang klan gabungan Azai-Asakura. Seperti dalam kutipan novel berikut :

“Dibandingkan dengan perlengkapan perang meraka yang mewah menakjubkan saat berangkat ke Echizen pada musim semi tahun lalu, barisan pasukan Nobunaga pada saat ini tampak sungguh-sungguh menyeramkan bagaikan utusan kematian yang datang dari neraka.”

Selain di Echizen, wilayah Kyoto juga merupakan latar tempat yang sempat ditonjolkan dalam novel Oda Nobunaga yang merupakan tempat pembangunan kastil dari Akechi Mitsuhide yang diberikan oleh Nobunaga, dan juga sebagai tempat markas besar dari klan Oda. Hal ini sesuai dengan kutipan novel berikut :

“Nobunaga pernah berdamai dengan Azai-Asakura, lalu berperang lagi, sudah lima kali bertempur secara langsung. Selama itu pula dia ke Nagashima, menyerang gunung Hiei, manahan Matsunaga di gunung shigi, berlari ke setsu, lalu memasuki Kyoto. Walaupun istana kekaisara yang merupakan harapan selama ini akhirnya rampung, Nobunaga terlalu sibuk, bahkan tak sempat menghadap kaisar.”

Nobunaga dilahirkan di Istana Shōbata pada tahun 1534 sebagai putra ketiga Oda Nobuhide, seorang daimyo zaman Sengoku dari Provinsi Owari. Kisah lain mengatakan Nobunaga dilahirkan di Istana Nagoya. Ibunya bernama Dota Gozen (Tsuchida Gozen) yang merupakan istri sah Nobuhide, sehingga Nobunaga berhak menjadi pewaris kekuasaan sang ayah.

Nobunaga diangkat menjadi penguasa Istana Nagoya sewaktu masih berusia 2 tahun. Sejak kecil hingga remaja, Nobunaga dikenal sering berkelakuan aneh sehingga mendapat julukan "si bodoh dari Owari" dari orang-orang di sekelilingnya. Nama julukan ini diketahui dari catatan tentang Nobunaga yang tertarik pada senapan yang tertulis dalam sejarah masuknya senjata api ke Jepang melalui kota pelabuhan Tanegashima.

Pada waktu Toda Yasumitsu dari Mikawa membelot dari klan Imagawa ke klan Oda, Matsudaira Takechiyo berhasil diselamatkan dari penyanderaan pihak musuh. Nobunaga sering melewati masa kecil bersama Matsudaira Takechiyo (nantinya dikenal sebagai Tokugawa Ieyasu) sehingga keduanya menjalin persahabatan yang erat. Pada tahun 1546, Nobunaga menyebut dirinya sebagai Oda Kazusanosuke (Oda Nobunaga) setelah diresmikan sebagai orang dewasa pada usia 13 tahun di Istana Furuwatari. Nobunaga mewarisi jabatan kepala klan (katoku) setelah Oda Nobuhide tutup usia. Pada upacara pemakaman ayahnya, Nobunaga melakukan tindakan yang dianggap tidak sopan dengan melemparkan abu dupa ke altar. Ada pendapat yang mengatakan cerita ini merupakan hasil karangan orang beberapa tahun kemudian.

Pada tahun 1553, Hirate Masahide, sesepuh klan Oda melakukan seppuku sebagai bentuk protesnya terhadap kelakuan Nobunaga. Kematian Masahide sangat disesali Nobunaga yang lalu meminta bantuan pendeta bernama Takugen untuk membuka gunung dan mendirikan tempat beristirahat arwah Hirate Masahide. Kuil ini kemudian diberi nama kuil Masahide. Pada tahun 1548, Nobunaga mulai memimpin pasukan sebagai pengganti sang ayah. Pertempuran sengit melawan musuh lama Saitō Dōsan dari provinsi Mino akhirnya bisa diselesaikan secara damai. Nobunaga kemudian menikah dengan putri Saito Dōsan yang bernama Nōhime.

Lahir sebagai pewaris Oda Nobuhide, Nobunaga harus bersaing memperebutkan hak menjadi kepala klan dengan adik kandungnya Oda Nobuyuki. Setelah menang dalam pertempuran melawan klan Imagawa dan klan Saito, Nobunaga menjadi pengikut Ashikaga Yoshiaki dan diangkat sebagai pejabat di Kyoto.

Pertemuan Nobunaga dengan bapak mertua Saito Dōsan dilakukan di kuil Shōtoku yang terletak di Gunung Kōya. Ada cerita yang mengatakan dalam pertemuan ini kualitas kepemimpinan yang sebenarnya dari Oda Nobunaga mulai terlihat dan reputasi Nobunaga sebagai anak bodoh mulai terhapus. Pada bulan April 1556, sang bapak mertua Saitō Dōsan tewas akibat kalah bertempur dengan putra pewarisnya sendiri Saitō Yoshitatsu. Pasukan Dōsan sebetulnya sudah dibantu pasukan yang dikirim Nobunaga, tapi konon sudah terlambat untuk dapat menolong Saitō Dōsan.

Pada tanggal 24 Agustus 1556, Nobunaga memadamkan pemberontakan yang dipimpin adik kandungnya sendiri yakni Oda Nobuyuki, Hayashi Hidesada, Hayashi Michimoto, dan Shibata Katsue dalam pertempuran Ino. Oda Nobuyuki terkurung di dalam Istana Suemori yang dikepung pasukan Nobunaga. Sang ibu (Dota Gozen) datang untuk menengahi pertempuran di antara kedua putranya, dan Nobunaga diminta untuk mengampuni Nobuyuki.

Pada tahun berikutnya (1557), Nobuyuki kembali menyusun rencana pemberontakan. Nobunaga yang mendengar cerita ini dari laporan rahasia Shibata Katsue berpura-pura sakit dan menjebak Nobuyuki untuk datang menjenguknya ke Istana Kiyosu. Nobuyuki dihabisi sewaktu datang ke Istana Kiyosu.

Pada saat itu, Shiba Yoshimune dari klan Shiba menduduki jabatan Kanrei. Kekuatan klan Shiba sebagai penjaga Provinsi Owari sebenarnya sudah mulai melemah, sehingga klan Imagawa dari Provinsi Suruga, klan Mizuno dan Klan Matsudaira dari Provinsi Mikawa bermaksud menyerang Provinsi Owari. Sementara itu, perselisihan terjadi di dalam klan Oda yang terdiri dari banyaknya keluarga dan faksi. Klan Oda mengabdikan selama 3 generasi untuk keluarga Oda Yamato-no-kami. Oda Nobutomo memimpin keluarga Oda Yamato-no-kami yang menjabat sebagai shugodai untuk distrik Shimoyon, Provinsi Owari. Nobunagabukan merupakan garis keturunan utama klan Oda, sehingga Oda Nobutomo berniat menghabisi keluarga Nobunaga yang dianggap sebagai ancaman.

Nobunaga mengizinkan Kuil Nanban dibangun, dua misionaris yang bernama Frois dan Organtin repot-repot berkunjung kepada Nobunaga di kastel Gifu, lalu mereka berunding secara rahasia.”

3) Kebijakan terhadap istana

Nobunaga tidak menempati jabatan istana setelah mengundurkan diri dari jabatan Udaijin, bulan April 1578. Pengunduran diri Nobunaga sering dikatakan berkaitan dengan wafatnya Uesugi Kenshin diusia 49 tahun, bulan Maret 1578. Ada pendapat yang mengatakan Nobunaga sudah mempunyai kekuasaan yang cukup hingga tidak lagi memerlukan bantuan dari istana, apalagi saingan Nobunaga sudah tidak ada lagi. Musuh-musuh besar Nobunaga seperti Uesugi Kenshin, kekuatan militer dari kuil Hinganji dan klan ternama seperti klan Takeda, Klan Mori, dan Klan Otomo semuanya sudah habis.

Di daerah Kanto, Nobunaga berusaha menjalani persekutuan dengan *klan* Gohojo yang menguasai wilayah bernilai 2.400.000 *koku*. Pemimpinan klan juga dikirim anita untuk dijadikan istri. Nobunaga ikut membantu dalam soal keuangan dan turut campur dalam pengambilan keputusan di istana. Kaisar yang sudah berpengalaman dan tidak mudah mengikuti setiap perkataan Nobunaga. Nobunaga sebaliknya masih menuruti perintah kaisar setiap kali kaisar tidak sependapat dengan Nobunaga yang ingin selalu menyerang musuh kuatnya di berbagai tempat.

Sakuma Nobumori dan Hayashi Hidesada bukannya tidak berprestasi, tetapi Nobunaga lebih menghargai hasil pekerjaan Shibata Katsue yang merupakan pengikut seklaigus panglima pasukan wilayah Hokuriku. Nobumori dan Hidesada memang pernah diizinkan untuk terus mengikuti Nobunaga, tetapi ketika mencoba berperan aktif justru dikenakan tindakan disiplin berupa pemecatan.

Upacara minum teh yang sedang populer pada saat itu digunakan Nobunaga sebagai sarana berpolitik dan berbisnis dengan kalangan pengikutnya. Para pengikut Nobunaga juga sebaliknya menjadi sangat menghargai tradisi upacara minum teh. Nobunaga menggunakan perangkat minum teh berharga tinggi dari provinsi penghasil keramik terbaik sebagai imbalan pengganti uang tunai. Takigawa Kazumasu yang memiliki wilayah Kanto kabarnya sangat kecewa karena tidak diberi imbalan berupa perangkat minum teh Shukokonasu. Imbalan yang diterima dari Nobunaga justru penambahan wilayah kekuasaan berupa Provinsi Kozuke dan gelar penguasa daerah Kanto.

6) Pernikahan Politik

Selain beberapa strategi politik yang sudah di jelaskan diatas, Nobunaga juga menjadikan pernikahan sebagai salah satu strategi politiknya. Strategi politik Nobunaga dalam pernikahan dimulai sejak dirinya dengan putri Noh di nikahkan, selanjutnya Nobunaga menikahkan adik perempuannya yakni Oichi yang di

nikahkan dengan Nagamasa Azai pemimpin dari klan Azai, selain Oichi ada pula anak perempuan Nobunaga yang dinikahkan dengan Toyotomi Hideyoshi. Pernikahan politik tersebut dilakukan karena dengan menjalin sebuah pernikahan mampu menjalin sebuah hubungan perdamaian dengan lawan dan itu dinilai Nobunaga sebagai cara yang efektif untuk mencari koalisi yang mendukung dirinya serta tujuannya.

Dari beberapa kebijakan Nobunaga yang dinilai sangat tidak masuk akal dan terlalu aneh yang tidak bisa membaca apa yang dimaksud dan apa tujuan dari Nobunaga tersebut maka Nobunaga dianggap sebagai seorang Daimyo yang penuh kontroversial dimasa itu. Akan tetapi sisi baiknya adalah Nobunaga bisa memiliki hubungan jaringan yang luas khususnya bagi para pepadang dari Eropa meskipun Nobunaga dianggap sebagai orang yang menjual agamanya demi sebuah tujuan untuk menyatukan Jepang, akan tetapi dengan adanya kebijakan tersebut Nobunaga mampu menjadi pemimpin yang terbilang sukses dalam mempersatukan hampir separuh daratan Jepang dengan menggunakan *Tenka Fubu*.

C. Data tentang komunikasi politik pada novel

1. Strategi Negosiasi

Negosiasi adalah suatu cara yang dilakukan oleh dua pihak untuk berunding dengan tujuan mencapai kesepakatan bersama. Dalam hal ini strategi negosiasi Nobunaga sering dilakukannya dengan pihak misionari dan dengan klan lawan. Negosiasi dengan pak lawan dilakukan dengan

